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2014中国国际陶瓷技术装备及建筑陶瓷卫生洁具产品展览会 21日开幕 
 

     
 

5月 21日，2014 中国国际陶瓷技术装备及建筑陶瓷卫生洁具产品展览会开幕式在广交会琶洲馆举

行。此次展会由中国建筑材料联合会、中国建筑卫生陶瓷协会和中国国际贸易促进委员会建筑材料行

业分会联合主办。三家主办单位通过发挥在其各自领域的领先优势，按照全产业链服务的新概念，紧

密结合行业发展特点、团结协作、精心准备、突出服务，为世界陶瓷界打造一场国际盛宴。 

本届展会面积为 10万平方米，覆盖琶洲展馆的 8个展馆，展会规模跃居世界第一。展会将全景式

展示陶瓷工业技术装备产业链，展品覆盖陶瓷生产过程的每个环节。展会将专注六大主题，突出展示

陶瓷工业节能减排技术装备、陶瓷工业自动化技术装备和自动化生产设备、陶瓷喷墨打印技术装备、

国际专区、陶瓷装饰材料和色釉料、高新技术设备等。 

在展会前期筹备中，主办方相关负责人除相继走进景德镇、上海、武汉、唐山、淄博、晋江等地

开展地毯式宣传，还飞赴西班牙、德国、印度、泰国、俄罗斯、迪拜、斯里兰卡、印尼等地开展宣传

活动，进一步扩大展会的推广力度和国际影响力。 

据了解，陶瓷产业的发展，为具有 30多年历史的陶瓷工业展的成长，壮大带来了契机。在主办单

位和行业企业的共同努力下，2014广州陶瓷工业展已成为名符其实的陶瓷工业全球第一大展。本届展

会，有来自世界各地 20多个国家和地区的 1000余家企业参展。展会期间，主办单位还精心组织了十

多场次的行业专业会议，通过技术装备展示与交流论坛，成为高层次，高规格，内容丰富，加强世界

各国之间的技术、贸易与合作的一次盛会。 

                                                                （综合报道） 

http://www.hbbm.com.cn/
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4月佛山陶瓷价格指数环比下降 0.58% 
  

  近日，中国(佛山)陶瓷价格指数发布相关数据显示，4月佛山陶瓷价格指数报 97.92点，环比跌

幅 0.58%，同比跌幅 3.62%。建筑陶瓷系列指数 96.95，环比跌幅 0.42%，同比跌幅 4.48%，卫生陶瓷

系列指数 103.75，环比跌幅 1.44%，同比涨幅 1.92%。与 3月相比，本月佛山陶瓷产品出厂价格总水

平呈小幅下降态势。 

  从类指数构成来看，在总类共 70多种陶瓷卫浴产品的价格指数中，上涨的有 20类;下跌的 42

类，持平的有 8类。其中建筑陶瓷上涨前四位的是：丝网抛釉砖、超市用砖、微粉抛光、洞石，分

别上涨 35.29、12.06、6.15、5.45个百分点(下同);下跌前四位的是：单色斑点抛光砖、渗花抛光

砖、瓷质仿古砖(E≤0.5%)、仿古砖，分别下跌 18.46、6.90、6.38、6.23;持平的有抛釉砖、广场

砖、陶瓷板、无色料超市用砖。卫生陶瓷上涨前四位的是洗涤槽、壁挂式小便器、壁挂式坐便器、

小便器，分别上涨 12.23、10.69、8.69、5.11;下跌前四位的是落地式净身器、净身器、洗面器、落

地式小便器，分别下跌 23.37、19.71、7.25、7.11;持平的有蹲便器、壁挂式净身器、连体式落地坐

便器、小件卫生陶瓷。从以上数据可看出，4月佛山陶瓷产品价格上涨或下滑的幅度较小，相对制约

了总类价格指数的下跌幅度。陶瓷产品供大于求，企业库存品积压，市场交易处于低迷状态。 

 

（来源：陶城报微信） 

 

 

高安产区企业已全部淘汰炼排炉，窑炉尾气处理 8月底全面完成 
 

‚今年高安市政府、市环保领导多次在建陶基地召开陶瓷企业环保动员大会，敦促企业在限定

时间内对环保设备进行整改，并要求陶瓷企业对窑炉尾气、废水以及粉尘等问题进行及时处理。‛

最近，高安产区环保分局负责人对记者说。 

据介绍，目前，整个建陶基地内的陶瓷企业对炼排炉的淘汰已经全部整改到位；对于陶瓷窑炉

尾气脱硫、脱硝的工作分两期进行，现在第一期整改的企业已经完成，第二期 7家陶瓷企业对窑炉

尾气脱硫、脱硝的环保整治工作地将在 8月底全部完成。第三就是建陶基地内配套企业的生产必须

把现有的燃煤锅炉全部改用天然气或者清洁能源，市环保局给出的时间期限是 7月底，建陶基地要

求是 5月底所有配套企业要达到这项环保要求。 

据了解，一直以来高安市政府以及当地环保局从基地成立以来就非常重视环保问题，尤其是随

着近年来产区规模的扩大，环保问题也越来越突出。为了确实把企业的环保工作监督、整治到位，

当地环保局在建陶基地成立分局，并纳入日常考核，对企业的环保设施监管到位。 

高安建陶产业基地管委会书记胡江峰曾就环保问题发言表示：‚企业环保设备要实用，要加强

管理、整治到位，环保分局和基地将加强监管。坚决做到问题‘没有查清的不放过，整改没有落实

的不放过，排放没有达标的不放过’。‛ 

环保部门负责人表示，自建陶基地对企业进行环保整改以来，尚未对一家企业下过停产整改通

知，但下过相关处罚单。这主要是企业老板的环保观念在逐步加强，如果企业不进行清洁生产，伤

害的会是整个产业。因此，对于政府的环保整改的要求，企业都会积极配合，现在很多企业的环保

设备都改造到位，接下来的工作就是加强监管，对一些环保先进企业进行颁奖表彰。 

                                        

（来源：陶瓷信息报） 

 

 

 

 



 

 

 湖北陶协简报                                                                   第 3页 

湖北泛当阳陶瓷产区：在竞争中寻找突破 
 

    当阳市是全国历史文化名城，其境风不仅有号称‚天下四绝‛之一的佛教圣地玉泉寺和全国三大关

庙之一的关陵庙，同时还有闻名天下的长坂坡、太子桥、当阳桥以及锦屏山等三国古迹。不过，当阳市

受到陶瓷行业的关注，原因还在于其建筑陶瓷产业的崛起。 

  据调查，目前泛当阳产区（含当阳、远安、枝江）共有建筑陶瓷生产企业 20家，其中，入驻湖北

当阳建筑陶瓷工业园的陶企共 8家。截至 2013年，该园区生产各类建筑陶瓷 20000万平方米，加工陶

瓷原料 40万吨，销售收入共 23亿元。 

市场竞争逐渐加剧 

  当阳市第一家建筑陶瓷企业是湖北大地陶瓷有限公司。据大地陶瓷相关负责人赵先勇回忆，大地陶

瓷刚刚成立时发展异常顺利，产品几乎不愁销路。而且，当时企业的员工也并不多，企业老板加上一名

销售负责人，再配臵一名销售人员，基本上就能完成企业所有的销售工作。 

  ‚而如今，几乎不存在没有库存的企业，现在每天睁眼的第一件事就是在想如何将产品销售出

去。‛前后的反差让赵先勇颇为感叹。 

  如今的当阳，并不仅仅只有大地陶瓷一家企业。在当阳地区，建筑陶瓷企业主要集中在当阳建筑陶

瓷工业园内。该园区始建于 2007年，位于当阳市中心西南 5公里处，于 2007年底动工建设，规划总面

积 12平方公里，是当阳市重点工业园区之一，也是当阳市打造三峡瓷都的重要组成部分，是全省 70多

个产业集群之一。 

  记者从湖北当阳建筑陶瓷工业园处获悉，截至 2013年底，园区已落户企业 28家，计划总投资 38

亿元，拟建陶瓷生产线 61条。其中建筑陶瓷企业共 8家，陶瓷配套企业共 10家。 

园区之外，也分布有几家陶瓷企业，如位于当阳窑湾镇的湖北帝豪陶瓷有限公司、湖北帝缘陶瓷有限公

司、湖北齐家陶瓷有限公司（卫生洁具）等。 

邻近当阳的远安县与枝江市也分别散落了几家陶瓷企业：如湖南亚泰陶瓷有限公司入驻枝江县；湖北楚

林陶瓷有限公司、宜昌九林陶瓷有限公司、湖北安广陶瓷有限公司分别位于在远安县。 

  截至目前，泛当阳产区（含当阳、远安、枝江）共有建筑陶瓷生产企业 20家，其中包括 2家西瓦

生产企业，1家卫生陶瓷企业，产品主要以外墙砖、瓷片、仿古砖、抛光砖、西瓦等产品为主。 

以精品提升产区竞争力 

  实际上，单就建筑陶瓷产业的发展而言，与其他产区相比，当阳的优势并不明显。 

  从地理上看，当阳位于湖北省中部偏西，这对于物流至上的建筑陶瓷行业来说，存在一定的区位与

交通优势。但从产区分布来看，当阳被广东、江西、夹江等陶瓷产区环抱，而临近当阳的还有江西、湖

南、河南等陶瓷产区，当阳因此被当地企业称为‚夹心饼干‛。 

  除此之外，当阳地区在原料的优势方面体现并不明显。据九峰陶瓷产品研发部经理李诚透露，当阳

本地的钾钠石含量比较低，比较适合做外墙砖与瓷片，如果要用这样的原料生产抛光砖，产品质量则会

受到很大影响。所以，当阳企业生产中所用的钾纳石多从湖南购进，原料的运输成本相比其他产区并无

优势可言。 

  ‚当阳政府对于园区有着清晰的规划。在早期，政府就根据产品结构有选择性地招商，这大大降低

了园区内企业间的竞争，同时这也给园区企业前期发展增添了更多空间。‛九峰陶瓷总经理许诺表示。 

  同时他认为：‚我们目前的生产能力没有办法跟佛山相比，我们的物流与原料与湖南等产区相比也

毫无优势，但是我们也需要打造自己的核心竞争力，深度挖掘有限的销售区域。‛ 

当阳建筑陶瓷工业园副主席曾生也表示，园区除了服务好每家企业之外，更多的还会协助企业打造

精品，提高产区竞争力。 

产品转型驱动产业升级 

在走访当阳企业时，大多数企业都诉苦‚现在生意不好做‛。据了解，目前当阳大多数企业的库存

量都较大。对于这种现象，湖北楚林陶瓷有限公司市场营销总监李昌进坦言，今年当阳企业销售明显乏

力。‚不少企业进入 5月后，就积累了大量的库存没办法消化，有企业这两天已经停窑停产。‛ 

                                                                  （转下页） 
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（接上页）他表示，当阳的外墙砖与瓷片一直都是企业的优势产品，但是最近两年也同样受到很大冲

击。除了来自房地产大环境的影响之外，行业内的竞争也很关键。 

  据了解，湖北与湖南、江西等产区的市场高度重叠，产品同质化愈加严重，这也迫使湖北陶企必须

以低价来竞争，生存显得愈加困难。 

  ‚河南地区也有不少福建企业进驻并生产瓷片，而且价格非常低，300×600mm的瓷片出厂价不到 3

元，而当阳的要 4 元以上，这无疑是种搅乱市场的行为。‛李昌进对此十分无奈。 

  再有压力，企业还是要向前看。在当阳，不少企业都试图采取一些办法来应对危机。据了解，从

2012年开始，有不少专做外墙砖与瓷片的企业忍耐不住开始尝试生产全抛釉、仿古系列等地砖，但大

多效果并不理想。 

  抛光砖不理想的原因，有企业人士分析认为，因为当阳本地的瓷泥原料不适合生产抛光砖，另外，

多数企业做瓷片、外墙砖比较专业，而做地砖，不但技术上不过关，而且销售上也没有经验。目前当阳

的地砖生产大多只是给瓷片或外墙砖做配套。 

  对此，湖北安广陶瓷有限公司营销总监秦士祥认为，当阳企业一直做低端货，一直拼价格，难有出

路。据他介绍，安广陶瓷现在正在走品牌运作化路线，计划在两年之内，潜心研发好产品，做好品牌的

营销与保护，提升安广在市场上的口碑。 

  而据李昌进透露，楚林陶瓷也将在产品上下功夫，并通过非常规规格产品的研发与生产，来深度挖

掘市场。作为当阳少数生产全抛釉的企业，湖北九峰陶瓷有限公司总经理许诺对如今行业内的竞争也有

自己的看法。 

  许诺认为，由于建筑陶瓷行业的进入门槛不高，且陶瓷产品之间的知识产权保护与市场保护比较混

乱，对于产品开发者来说也显得不公平。所以为了降低成本，大家都已经习惯模仿。 

  行业模仿成风的现状短时间之内根本无法改变，但是创新的企业终究会有收获，‚尽管目前园区内

部还没有出现恶性竞争，但是未来可能会出现，所以企业应该看长远一点，做到未雨绸缪。‛许诺表

示。 

  正是基于这样的原因，九峰陶瓷除了生产出多款抛釉砖以外，今年产品研发部还推出了多款拼图式

釉面砖，以满足市场的需求。 

产业发展 环保先行 

  随着节能环保、绿色低碳的大旗在全国各地树立，当阳的环保建设也拉响了警钟。当地人反映，陶

瓷企业周边的菜地已经很难再种蔬菜，‚是不是因为陶瓷企业污染的原因，不敢随意下定论，但是陶瓷

企业的污染确实给当地人生活所带来了一定的影响。‛ 

  随着肇庆掀起新一轮的环保整治，陶瓷行业的环保话题又被推向了风口浪尖。作为一个新兴产区，

也正同样面临着环保建设的严格考核，这对于原本就面临着巨大竞争压力的当阳企业来说，无疑又是一

场残酷的考验。 

  对此，有企业负责人认为，有许多陶瓷企业其实都在赚快钱，这原本就是对环境的透支消费。‚尽

管以煤炭作为原料对于环境就有着极大的破坏，但是企业为了降低生产成本，在没有强制性政策的情况

下，企业还是会选择以煤炭作为燃料。至于对环境造成了多大的破坏，很多企业根本没有去想过。‛ 

  实际上，诸多老产区设备陈旧，要进行全面改造，成本很高，环保建设难度更大。但是，对于如当

阳这样的新兴产区，企业在在建厂初期就将基本的环保问题考虑在内，环保建设难度更小，更容易达到

国家和地区的环保建设标准。 

  对于环保建设的问题，许诺则认为，无论是新老产区，企业所需要做的是以长远的眼光来看待问

题，并敢于投入，才不会重蹈一些企业因环保不达标被关停的覆辙。 

而据曾生介绍，当阳市政府就在今年初已多次召开环保会议，督促企业认真对待并解决环保问题，下一

步将对环保建设进行大力整治。 

 

（来源：中国陶瓷网） 
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环保整顿或将加速陶瓷行业洗牌进程 
《广东肇庆产区因‚最严环保整顿‛限产 50％》后续报道： 

  

  

5月 9日，本报对广东省肇庆市陶瓷企业环保不达标者由于环保整顿限产 50%的的消息做了调查报

道（详情请见第 749 期《陶瓷信息》17版绿周刊——《广东肇庆产区因‚最严环保整顿‛限产

50％》），从相关人士的表述中，此次环保整顿因其执行力度之严、涉及范围之广、标准范围之高被

指为‚近几年来最严格的的环保整顿‛。 

报道引起了业内的高度关注。近年来国家对各行业节能减排的力度不断加大，促使各企业强化环

保意识、更新环保设备，实现低碳环保。在陶瓷行业，生产过程中节水、节能、节电以及废水、废

气、废固的处理都成为关注的焦点。投以关注目光的不仅仅是身为本次整顿主角的陶瓷企业，还有上

游设备、原材料供应商以及环保设备企业。大部分人表示短期内影响有限，部分设备企业认为企业的

关注点即是市场的突破点，这些需求将极大地拉动该领域设备的销售；但亦有相关人士对‚此类环保

整顿是否会扩散至全国‛表示高度关注，认为环保整顿必会导致部分小企业和运营不善的企业倒闭。

但总体而言，较为一致的观点是：环保整顿或将加速陶瓷行业的洗牌进程。 

 

对设备企业节能环保的要求提高 

今天国家对节能环保不达标的陶瓷企业采取限产的措施，必将刺激陶瓷生产企业在环保领域的神

经，使其将设备的节能环保、稳定高效作为采购的最重要标准，以价格取胜、毫无核心竞争力的陶瓷

设备企业将在未来逐渐丧失竞争优势，中国的陶机市场将进入洗牌阶段，并逐渐演变成为若干家品牌

型陶机巨头的竞争。 

 

环保领域亟需专业操作 

实际上，目前陶瓷环保治理技术已趋成熟，氮氧化物的治理也有不同的方法：催化还原法、吸附

法、吸收法等。但是，这些环保设备需要更专业的人才进行选择、购买以及操作。环保设备的应用是

一个比较专业的领域，无论选择、操作还是维修方面都需要专业人才，否则企业引进设备却不会操

作，对自身污染的治理也无济于事。  

 

各产区或产生链式反应 

环保整顿对上游企业的影响较大，特别是原材料供应的企业。由于原材料的生产和配送的成本已

经基本固定，陶瓷厂产能减少后，对原材料的需求也会减少，这就直接导致了原材料销售量的减少。

这次肇庆产区限产的陶企已经过半，所以原材料的供应也要减掉一半。通常陶企对原材料的库存会备

足一个月，预防供应紧张的情况，然后再根据生产的需要进行下一个月的采购。在环保整顿政策出台

并执行后，上游的原材料供应企业最迟将会在一个月内受到直接的波及。 

为了应对这次的环保整顿，原材料企业和陶瓷企业都需要对产能进行及时调整，以平衡产销。现

在最担心的是各产区会产生链式反应，出台类似肇庆产区的环保政策。目前，广东省内暂时只有肇庆

产区限产，现在尚未收到恩平、清远产区的环保整顿通知。 

  

行业洗牌加速 企业需以品质应对竞争 

陶瓷企业有生产就有能耗，但是节能环保也必须要达到要求，现在社会发展追求绿色环保节能，

这也成为一大发展趋势，随着国家相应政策的出台，越来越多的企业开始注重节能环保方面工作的建

设，积极响应国家号召，而落后者也终将被行业淘汰。 

企业想要做好做强，应该具有社会责任感，在保证产品质量、产品价值的同时，将环保工作做

好，把生产中产生的废水、废气、废渣充分利用，将污染降到最低。对于企业来说，应该把节能环保

当做企业可持续发展不可缺失的一个关键环节，本末倒臵不可取。 

                                                              （摘自陶瓷信息） 


